
耐克涉嫌虚假宣传被立案调查
昨发声明认错致歉并公布“退一赔三”方案

本报讯 （记者徐晶卉） 今年央视

“3·15”晚会“炮轰”耐克鞋气垫“不翼而

飞”的消费欺诈行为。 昨天，深陷“气垫

门”的耐克商业（中国）有限公司终于松

口 ，在官微贴出致歉声明 ，并最终同意

消费者提出的“退一赔三”。
耐克官方在声明中表示，对消费者

反 映 的 300 余 双 耐 克 Hyperdunk 2008
FTB（产品编号 ：869611-001）鞋 类 产 品

气垫描述不正确的问题 ，耐克商业 （中

国）有限公司承认错误并致歉。
耐 克 方 面 同 时 公 布 了 解 决 方 案 ：

对于购买了相关产品并对产 品 有 不 满

意的消费者 ， 将在收回货品 的 同 时 一

次 性 全 额 退 款 ， 并 提 供 人 民 币 4500
元 ， 相当于 “退一赔三 ” 的 价 格 。 耐

克将从 4 月 3 日起的 90 天内进行上述

退货服务。
耐克 “气垫 门 ” 事 件 曝 光 后 ， 16

日上午， 杨浦区市场监管局执法人员就

前往耐克公司调查取证 ， 16 日晚上已

对耐克公司涉嫌虚假宣传问题进行立案

调查。 据悉， 耐克公司已向执法人员提

供涉案商品的文案出处、 进货和销售数

据等 。 监管部门后续将进一 步 核 实 数

据、 固定证据， 进行调查处理。 但值得

注意的是， 在昨天的致歉声明中， 耐克

公司仍坚持表示是 “错用了后脚掌内置

Zoom Air 的宣传资料”。
另据悉， 因涉嫌虚假宣传， 静安区

市场监管局昨天已对上海心知元电子商

务有限公司正式立案调查， 并已取得该

企业有关 “极藻 5s” 涉嫌虚假宣传的

网页及相关账册等证据材料。

《政府工作报告》单行本发行
视频图文版同时出版

新华社北京 3 月 17 日电 国 务 院

总理李克强 2017 年 3 月 5 日在第十二

届全国人民代表大会第五次会 议 上 所

作的 《政府工作报告 》 单行本 ， 已 由

人民出版社出版 ， 即日起在全 国 新 华

书店发行。

为 方 便 广 大 读 者 更 好 学 习 领 会

《政 府 工 作 报 告 》 精 神 ， 人 民 出 版 社

同时出版了报告视频图文版 。 该 书 通

过 二 维 码 链 接 了 三 十 余 个 相 关 视 频 ，
并在报告文本中配插了相关图 示 和 注

释等 。

■关注央视“3·15”晚会后续进展

首批养老机构黑名单年内公布

上海开展养老机构“绣花针式”管理

本报讯 （记者钱蓓）上海将建立养

老机构黑名单制度，对养老机构虐老欺

老行为 、重大安全责任事故 、违法违规

开展金融活动等行为依法严厉查处，录

入诚信档案及黑名单，每年向社会公布

一次 ， 情节严重的依法予以取 缔 和 退

出， 对涉嫌犯罪的移送司法部门处理。
首批养老机构黑名单将在年内公布。

城市管理应该像绣花一样精细。上海

将对全市 702 家养老机构开展 “绣花针

式”管理，通过养 老 机 构 服 务 标 准 化 建

设 等 措 施 ， 提 高 养 老 机 构 服 务 质 量 。
记者从昨天召开的养老机构服 务 标 准

化 建 设 现 场 会 获 悉 ， 上海正在全市实

施 《养老机构服务质量提升三年行动计

划 （2017 年至 2019 年）》， 力争到 2020
年， 基本建立起完善的养老机构行业信

用体系。
根 据 计 划 安 排 ， 今 年上海将启动

“养老机构服务质量年” 活动， 制定养老

机构服务质量监测和综合评价指标并开

展质量评估， 包括人员、 设施、 服务、
管理、 安全、 信誉等， 除每年对养老机

构的综合评估以及等级评定外， 消防、
食药监、 卫监等职能部门的检查、 审计

监督， 以及文明行业测评、 政风行风督

查、 信访投诉、 媒体曝光等信息也将被

纳入服务质量监测范围。
截至 2016 年年底，上海共有 702 家

养老机构，入住老人的平均年龄为 82.28
岁 ，失能老人中度的占 32%、重度的占

39%。 上海计划借助信息化手段和大数

据平台，建立信用记录和归集机制，加强

与相关职能部门的信息交换和共享，每

年两次向社会公开各养老机构的行政许

可、政府补贴、行业奖惩等信息。 落实养

老机构综合评估和报告制度， 开展第三

方评估并每年向社会公布一次。 养老机

构的服务质量评估结果将与政府购买服

务、发放建设运营补贴等挂钩。

组织东北地区与东部地区
部分省市建立对口合作机制

国办印发《方案》推进新一轮老工业基地振兴

新华社北京3月17日电 近日，国务

院办公厅印发了《东北地区与东部地区

部分省市对口合作工作 方 案 》（以 下 简

称 《方 案 》），要 求 深 入 贯 彻 党 中 央 、国

务院关于推进实施新一轮东北 地 区 等

老工业基地振兴战略的总体部署，组织

东 北 地 区 与 东 部 地区部分省市建立对

口合作机制，开展对口合作。
《方案》强调，开展对口合作是实施

新一轮东北地区等老工业基地振兴战略

的重要举措，是推进东北振兴与“三大战

略”对接融合的重要途径，也是发挥我国

制度优势促进跨区域合作的创新举措。
在鼓励支持东北地区与东部地区开展全

方位合作基础上， 综合考虑相关省市资

源禀赋、产业基础、发展水平以及合作现

状等因素，明确辽宁省与江苏省，吉林省

与浙江省，黑龙江省与广东省；沈阳市与

北京市，大连市与上海市，长春市与天津

市， 哈尔滨市与深圳市建立对口合作关

系。 支持内蒙古自治区主动对接东部省

市，探索建立相应合作机制。
《方案》要求，到2020年，东北地区与

东部地区部分省市对口合作取得重要实

质性成果，建立起横向联动、纵向衔接、定
期会商、运转高效的工作机制，构建政府、
企业、研究机构和其他社会力量广泛参与

的多层次、宽范围、广领域的合作体系，形
成常态化干部交流和人才培训机制，在东

北地区加快复制推广一批东部地区行之

有效的改革创新举措，共建一批产业合作

园区等重大合作平台，实施一批标志性跨

区域合作项目，形成一套相对完整的对口

合作政策体系和保障措施。
《方案》明确了推进对口合作4个方面

共18项具体任务。 体制机制创新方面，主
要推动双方在行政管理体制改革、 国有

企业改革、民营经济发展、对内对外开放

等领域开展合作。 产业合作方面，主要推

动双方装备制造业等优势产业、 新兴产

业、农业和绿色食品产业、生产性服务业

等领域开展合作。 提升创业创新水平方

面 ， 主要是推动双方在科技研 发 与 转

化、高校院所交流、创业创新、高端人才

交流等领域开展合作。 平台搭建方面，
主要推动双方在功能区对接、合作园区

共建、重点城市发展等领域开展合作。
《方案》强调，建立由国家发展改革

委 、中央组织部牵头 ，国务院振兴东北

地区等老工业基地领导小组成 员 单 位

和相关省市政府参与的工作推进机制。
抓紧编制阶段性实施方案，推进干部人

才交流培训。 有关部门在规划编制、政

策实施 、项目安排 、改革创新先行先试

等方面给予倾斜支持，东北三省四市积

极主动做好对口合作各项工作对接。 定

期组织开展对口合作工作成效评估，确

保各项措施任务落实到位。
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“最严”食品安全条例下周实施
将以更高标准更严要求，进一步完善上海食品安全体系

本报讯 （首席记者唐闻佳）下周

一，被称为“史上最严”的食品安全地

方法规《上海市食品安全条例》正式实

施。 在昨天举行的市政府新闻发布会

上，副市长陈寅介绍并解读了《上海市

食品安全条例》《上海市建设市民满意

的食品安全城市行动方案》 的有关情

况。新条例的落地，将打开上海食品安

全新格局。
即将实施的 《上海市食品安全条

例》 设立了一系列符合本市实际的创

制性规定， 从严治理本市食品安全难

点问题与历史顽症，它将以更高标准、
更严要求，进一步完善上海“舌尖上的

安全体系”。
“十二五”期间，本市形成了食品

安全“综合协调+专业监管+基层综合

执法”的监管体系，加强了基层食品安

全监管， 有力提升了本市食品安全水

平。 截至2016年底，全市食品生产、流
通、 餐饮企业共有食品生产经营许可

证25.1万张， 全年未发生重大食品安

全事故， 食品安全继续保持有序、可

控、稳中向好的态势。

这一年来， 上海不断完善与超大

型现代化国际大都市相符合的食品安

全现代治理体系，积极创建国家食品安

全示范城市、 国家农产品质量安全市，
努力把上海建设成为全国食品最安全、
消费最放心、市民群众满意的城市。

目前， 上海已形成不少符合本市

实际的创新做法。 比如，在全国率先制

定 《上海市食品安全信息追溯管理办

法》， 建立全市统一的食品安全信息追

溯平台。市食品药品安全管理办公室主

任、市食品药品监督管理局局长阎祖强

介绍， 上海还借助食品安全新科技应

用，完善了“互联网+食品安全”监管制

度，加强监管部门与饿了么、美团等网

络第三方平台信息对接与共享，提高运用

大数据分析和发现问题的能力。
下一步， 上海将举全市之力贯彻落

实《上海市食品安全条例》。 这部新食安

条例突出“三个坚持”，一是坚持最严的

准入标准，倒逼企业落实主体责任；二是

坚持最严的要求， 严格落实食品安全各

方责任；三是坚持问题导向，着力解决食

品安全突出问题。比如，针对无证小餐饮

服务提供者， 上海将采取临时备案纳管

方式， 加强事中事后监管， 完善退出机

制。 对网络食品经营新业态提出明确的

管理要求， 细化网络食品经营者许可和

信息公示制度等。
针对食品安全违法成本低、 执法成

本高的问题， 新上海食安条例要求从严

处罚食品安全违法行为， 明确对构成犯

罪的，依法追究刑事责任，对拒绝、阻挠、
干涉食品安全执法的行为， 由公安机关

依法给予治安管理处罚， 对被处以吊销

许可证的直接责任人员， 五年内不得申

请或从事食品生产经营， 若因食品安全

犯罪被判有期徒刑以上刑罚的， 终身不

得从事食品生产经营管理工作。
对标国际发达国家、地区和城市的标

准，本市还制定形成了《上海市建设市民

满意的食品安全城市行动方案》， 并提出

建设市民满意的食品安全城市共9个方面

35项任务。比如，在农产品质量安全方面，
提出无公害农产品、绿色食品、有机农产

品等“三品一标”认证产量，占地产农产品

上市量的比重达到70%以上；地产农产品

农药、化肥施用量持续下降。 市农委副主

任陆鸣介绍， 上海还将建设崇明生态岛

“全国绿色农产品生产基地”。在落实食品

安全信息追溯管理方面，本市将实现粮食

及制品、畜肉及制品、禽类、蔬菜、水果、水
产品、豆制品、乳制品、食用油等主要食品

品种信息追溯覆盖率达90%以上。

抽检样品未超我国放射核素限量

日本进口食品还能不能吃？上海食药监回应———

本报讯 （首席记者唐闻佳）央视

曝光称日本核污染区产地食品流入中

国， 一时引发消费者尤其是家长们的

担忧： 国内各大超市卖场、 进口商店

里， 在售的日本进口食品到底有没有

被核辐射污染，是否在食用安全值内？
说得更直接些， 日本进口食品到底还

能不能吃？ 在昨天下午举行的市政府

新闻发布会上， 市食品药品安全管理

办公室主任、 市食品药品监督管理局

局长阎祖强主 动 回 应 了 这 一 市 民 关

切：他拿出一份 2016 年上海食安风险

监测报告称， 抽样相关进口食品均未

超我国放射核素限量标准。
为防控食品安全风险， 上海建立

食品安全风险监测、 风险评估体系已

有多年历史。阎祖强称，上海在多年前

就把放射性元素作为进口海产品质量

安全的重要指标进行检测。 2011 年日

本福岛核电站发生核泄漏事故后，为

保证居民食品安全， 市食监部门除了

在第一时间贯彻国家质检总局有关加

强从日本进口食品农产品检验检疫监

管的公告精神， 全面禁止进口来自核

污染地区的食品， 还将放射性核素列

入日本进口食品的专项监控指标。

“这 6 年，我们一直关注放射性核素

等相关检测指标， 不断加强风险评估与

监测。”阎祖强介绍，在 2016 年的上海食

品安全风险监测评估中， 上海对市场上

销售的日本进口蔬菜、水果、生鲜乳、水

产品等 7 大类 50 件样品， 分 10 项进行

了放射性核素污染专项监控， 覆盖了生

产、流通等各环节。 结果显示，抽检样品

全部符合我国有关放射性核素国家限量

标准的要求。
日前央视曝光日本核污染区产食品

涉及在线跨境电商， 以及线下的永旺超

市、无印良品门店等，被曝光食品有卡乐

比麦片、新潟大米等。前天上海出入境检

验检疫局称，经核查，无印良品（上海）商
业有限公司的进口记录未发现有来自日

本核辐射地区的产品。
针对市民关于一些境外食品绕过海

关，通过跨境通、保税区或代购等途径进

入国内市场， 政府应如何加强事中事后

监管的疑问， 上海市副市长陈寅在发布

会现场表示，跨境通、代购的发展势头很

猛，对政府监管提出了新的要求，传统的

管理办法已难以涵盖很多新业态、 新模

式，需要政府各部门加强联动，在全社会

形成共治格局，希望消费者、平台公司共

同参与对食品安全的监管， 各大平台公

司也要承担起相应责任， 对接入平台的

经营户提出相关安全要求。
阎祖强也表示， 今年将与出入境检

疫局建立一个监管信息平台，将进口、备
案的一些食品信息对接起来， 进一步保

障上海市民的食品安全。

直击市政府新闻发布会

讣 告
抗战老战士、《文学报》 原编委郭非同志因病于 2017 年 3 月

16 日下午 2 时 30 分在中山医院逝世，享年 95 岁。 遵嘱，丧事从

简，不举行追悼仪式。
特此泣告。

郭非子女
2017 年 3 月 17 日

队所联动处理交通违法行为
警方执法新模式在杨浦区初见成效

本报讯 （记者张晓鸣） 派出所

视频巡视发现违法行为， 即刻通知辖

区巡警和交警对交通违法行为进行治

理。 这一队所联动模式已在杨浦区取

得初步成效。
昨天上午 10 时许， 记者来到杨

浦区五角场镇派出所的监控室内， 看

见民警正在熟练地调阅实时监控录像。
10 时 15 分， 民警在视频巡查过程中，
发现长海医院门口有部分非机动车骑

行在机动车道上， 随即通过即时通讯

工具和电话联系交警四大队相关人员，
同时派出所呼叫巡警也赶往违法多发

地点。 5 分钟后， 监控画面中就出现

了交警和巡警共同查处非机动车违法

的镜头。

五 角 场 镇 派 出 所 副 所 长 田 亮 介

绍 ， 该所每天 会 安 排 专 门 人 员 开 展

视频巡视工作 ， 一 旦 发 现 违 法 多 发

点 ， 都会及时 通 报 交 警 部 门 ， 同 时

启动联勤联动 机 制 ， 对 于 辖 区 内 的

交通顽症进行 重 点 攻 坚 ， 由 派 出 所

巡警和交警一 起 联 合 整 治 ， 有 效 抑

制违法隐患。
10 时 30 分， 记者赶到长海路上

的整治现场 ， 两名派出所巡警 和 两 名

交警正在共同对违法的非机动 车 驾 驶

员进行执法管理 。 一辆送外卖 的 电 动

自行车因为在机动车道行驶而 被 交 警

拦下 。 驾驶员告诉记者 ， 送外 卖 赶 时

间 ， 觉得机动车道比较方便 ， 所 以 没

有在非机动车车道上行驶 。 交 警 先 检

查了其车辆牌照的真伪 ， 随后 对 其 违

法行为处以 20 元罚款， 并提醒驾驶员

应该遵守交通法规 ， 不要为了 贪 图 方

便而违法。
杨浦交警支队四大队大队长任英俊

告诉记者， 通过后台视频巡视和前线联

合执法相结合的模式， 及时有效地遏制

了违法多发苗头， 同时交警还会与派出

所保持信息互通机制， 了解辖区内的堵

点和乱点， 进一步完善快速响应机制，
达到及时处置的目的。

快递再忙安全不忘
警企合作共管交通

昨天， 浦东交警支队与辖区内多

家外卖、快递企业签署《道路交通安全

责任书》，正式建立联系机制，民警一

旦查获快递员各类交通违法行为，会

及时将信息反馈企业，作为员工录用、
奖励考核的重要指标。 支队宣传科也

将定期组织民警上门给快递员宣讲交

通法规，提醒“快递小哥”业务再忙，安
全不忘。

图为交警上门宣讲交通法规后给

快递员发放宣传粘贴纸。
本报记者 赵立荣摄影报道

新食安条例突出“三个坚持”
■ 坚持最严的准入标准，倒逼企业落实主体责任

■ 坚持最严的要求，严格落实食品安全各方责任

■ 坚持问题导向，着力解决食品安全突出问题

《王安石全集 》完整呈现
王安石思想学术文学成果

（上接第一版）此前市面上常见的多是王

安石诗文合集，如上海人民出版社 1974
年版《王文公文集》，以龙舒本为底本进

行了简单校勘；上海古籍出版社 2010 年

版《王荆文公诗笺注》，对李壁注本的王

安石诗集做了高质量点校， 但未包含王

安石的散文及其他作品；还有《全宋诗》
和《全宋文》，虽然分别对王安石诗文做

了整理，但碍于整个项目体例，存在着对

旧本诗文集的分卷进行改动的现象。
据悉，《王安石全集》第 9 册作为“外

编”，还整理辑录了现存的王安石独子王

雱关于《老子》《庄子》的注释及其他佚文

作为附录。之所以收录王雱著作，是考虑

到王雱是王安石主持变法的重要助手，
其著作在一定程度上可以与王安石著述

互为映照。
在王水照看来，王安石是广涉四部、

具有恢宏格局的文化巨子，又是生前和

死后聚讼纷纭 、 毁誉参半的争 议 性 人

物。 王水照认为，从学术研究的立场而

言，无论是对王安石无限拔高还是肆意

攻击 ，都是不正常的 ，都无法科学地认

识和评价这位历史人物的实际 面 目 和

历史价值。

散文诗词奇崛雄健自成一路

作为具有强烈个性的文学家， 王安

石兼擅散文、诗、词，取得很高成就，尤以

论说、书序、记、墓铭、祭文为突出。 但他

的创作还不止于此。有学者认为，包括王

安石、 欧阳修、 苏轼在内的北宋知名文

人，大多是集官员、学者、文士于一身的

“复合型人才”，同时达到“文章之美、经

术之富、政事之敏”，成了宋代有识之士

的终身追求。 《王安石全集》所收录的王

氏著作， 综合了王安石的政见与文学创

作，不难发现，王安石的散文理论与改革

主张有一脉相承之处，两者互为渗透、密
不可分。

王水照对此作了剖析， 比如王安石

的文论，以重道崇经、济世致用为核心，
强调“文”与“道”“经”“政”的一致性。“这
些观点在我国散文理论史中并非罕见，

但它却是当时社会政治改革 思 潮 的 产

物，有着相应的时代背景。”比如，王安石

的《上仁宗皇帝万言书》曾被梁启超称为

“秦汉后第一大文”， 此文以人才问题为

中心，广泛涉及当时各类弊政，头绪纷繁

又题旨集中，段段自为一意而互相勾联，
呈现出网状结构形态， 在奏书中可谓独

创一格。王水照认为，宋代散文家的写作

大都趋向平易婉转的风格， 王安石却取

径韩愈拗折刚劲、奇崛雄健一路。
不止是散文， 王安石的诗词风格也

独树一帜。 《王安石全集》收录王安石现

存诗歌 1600 多首，这在北宋诗人中位列

前茅。王安石今存词 29 首，数量虽少，却
颇具辨识度。 “在当时一片倚红偎翠、浅
斟低唱的词风弥漫词坛时， 王安石笔下

颇有豪放之风，难能可贵。 ”王水照如是

评价。

■ 《方案》明确辽宁省与江苏省，吉林省与浙江省，黑龙江省
与广东省；沈阳市与北京市，大连市与上海市，长春市与天津市，哈
尔滨市与深圳市建立对口合作关系。 支持内蒙古自治区主动对接
东部省市


